
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 1 
UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 2 
ESCOLA DE ARQUITETURA E URBANISMO 3 
COORDENAÇÃO DO CURSO DE ARQUITETURA E URBANISMO 4 

Ata da 208ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de 5 
Arquitetura e Urbanismo da Escola de Arquitetura e Urbanismo da 6 
Universidade Federal Fluminense, realizada em 27 de março de 7 
2019. 8 

Ata da 208ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo da Escola de 9 
Arquitetura e Urbanismo da Universidade Federal Fluminense, realizada em 27 de março de 2019. Ao 10 
vigésimo sétimo dia do mês de março de dois mil e dezenove, às 11 horas, reuniram-se ordinariamente 11 
os membros do Colegiado do Curso de Arquitetura e Urbanismo, na sala 11- 2º andar do Casarão da 12 
Escola de Arquitetura e Urbanismo, da Universidade Federal Fluminense, sob a Presidência da 13 
Professora Ana Carmen Amorim Jara Casco, Coordenadora do Curso-TGA, com o comparecimento 14 
dos seguintes membros: Christine Kowal Chinelli – TEC, Ivan Xavier – TAR, Maurício Campbell – 15 
TAR,  Osvaldo Souza – TAR, Bruno Teixeira Lima – TEC, Claudia  Henriques Gentil (suplente do 16 
professor Bruno Teixeira Lima) – TEC, Cristina Lontra Nacif – TUR, Vinícius de Moraes Netto–  TUR 17 
e Louise Land Lomardo  –TAR. Os professores Felix Carrielo – GAG e Daniella Martins Costa 18 
(suplente da professora Márcia Marques de Queiroz Carvalho )-TDT,  justificaram  ausência.Os 19 
professores Jorge Crichyno – TUR e Pierre Crapez- GAT não compareceram. A representação 20 
estudantil não esteve presente à reunião. Havendo quórum mínimo, a reunião teve início com a 21 
deliberação da seguinte pauta:  1- Aprovação da Ata da 207ª Reunião Ordinária do Colegiado do Curso 22 
de Arquitetura e Urbanismo 2 - Aprovação da ata da 3o  Reunião Extraordinária do Colegiado do 23 
Curso; 3 -Solicitação da aluna Thaís Brito dos Santos, matrícula 015.026.001; 4 -  Solicitação da aluna 24 
Stephanie Furtado Siqueira, matrícula 215.026.082; 5 -  Revalidação de diploma de Muhanad Aldaas, 25 
processo 23069.051600/16-12. Aprovação final da revalidação após cumprir exigências;6 -  26 
Revalidação de diploma de Juan Manuel Salmenton Alonso, processo 23069.05737/2018-11- 27 
Constituir comissão para analisar o processo.7 - Aprovação das sugestões feitas pelo NDE em sua 90o 28 
Reunião Ordinária. Item 4 da ata do NDE. 8 - Informes gerais. A professora Ana Carmen iniciou a 29 
reunião propondo a inclusão de ponto de pauta das professoras Cristina Nacif e Luciana Nemer que 30 
estavam com demanda de orientação de quatro alunos no Trabalho de Conclusão de Curso - TCC, 31 
ultrapassando o  limite previsto no regulamento de TCC, que é de 3 (três) alunos por professor.Todos 32 
concordaram com a inclusão de ponto de pauta (APROVADO). Item 1 – Prosseguindo, a 33 
professora Ana Carmen solicitou a leitura da ata da Ata da 207ª Reunião Ordinária do Colegiado do 34 
Curso de Arquitetura e Urbanismo. O professor Ivan sugeriu que o texto contendo as decisões fossem 35 
marcadas em negrito dando destaque a palavra APROVADO em caixa alta. Submetida a votação e 36 
Ata da 207ª Reunião Oridnária foi APROVADA pela plenária. Item 2 –  A professora Ana Carmen 37 
submeteu à aprovação da plenária a Ata da 3ª Reunião extraordinária do Colegiado de Curso e não 38 
havendo nenhuma observação sobre o texto a Ata foi APROVADA. Item 3 -  A professora Ana 39 
Carmen fez a apresentação do histórico acadêmico da aluna Thaís Brito e relatou o pedido de quebra de 40 
pré- requisito para cursar TCC juntamente com Tipologias Estruturais, ponderando que a aluna entrou 41 
na Universiade no segundo semestre de 2010 , tendo sido rematriculada  em 2015.  O professor Ivan 42 
Xavier concordou com a solicitação de quebra pré- requisito para que a aluna não ficasse retida na 43 
faculdade por mais um período. O professor Maurício Campbell reiteirou que a aluna foi jubilada e 44 
rematriculada no curso e que  não viu motivos para quebrar as regras. A aluna Thaís, presente à 45 
reunião, solicitou a palavra e relatou que sua solicitação de quebra de pré-requisito está baseada em 46 
uma oportunidade de emprego, assim como explicou os motivos pelos quais não conseguiu levar o 47 
curso adiante no momento em que teve sua matrícula cancelada. A professora Ana Carmen ponderou 48 
que a participação dos alunos interessados, com direito a voz,  deve ser previamente comunicada à 49 
coordenação para que sua participação seja devidamente informada aos membros do Colegiado e 50 
organizada dentro dos debates. Além disso, explicou que a representação estudantil está prevista no 51 
regulamento do Colegiado de Curso à partir de suas representações formalmente instituídas e que os 52 
alunos devem se dirigir ao DACA para reivindicar esta presença nas reuniões, garantindo a defesa dos 53 
interesses dos alunos. O professor Maurício solicitou que as decisões anteriores do Colegiado do Curso  54 



fossem consideradas na análise e sugeriu que a aluna desenvolvesse informalmente o TCC ou se 55 
inscrevesse em Introdução ao TCC enquanto cursa a disciplina Tipologias Estruturais, podendo no 56 
segundo semestre de 2019, caso tenha tido êxito no desenvolvimento do TCC solicitar antecipação de 57 
banca e se formar à tempo de aproveitar a oportunidade de trabalho existente. A professora Ana 58 
Carmen confirmou que, realizando o ritual da pré banca de acordo com o calendário a ser cumprido 59 
pelos alunos formalmente inscritos em TCC e tendo sido considerada apta a terminar seu TCC,  no 60 
início do próximo semestre a aluna poderia solicitar a antecipação da banca e colação de grau. O 61 
professor Ivan disse que a sugestão do professor Maurício  daria o mesmo resultado ao final. O 62 
professor Juarez se posicionou contra a quebra de pré- requisito e concordou com a sugestão do 63 
professor Maurício. A professora Ana Carmen acatou as duas propostas feitas pelos professores Ivan 64 
Xavier e Maurício e as submeteu à votação.  A primeira proposta, do professor Ivan, de acatar a quebra 65 
de pré requisito para que a aluna não fique retida por mais um perído na faculdade e a segunda 66 
proposta, do professor Maurício, para que a aluna se inscreva na disciplina Tipologias Estruturais, que 67 
realizae a pré banca dentro do cronograma de atividades previstos para TCC e se aprovada, solicite 68 
antecipação de banca no segundo semestre. Os membros decidiram, por cinco votos a dois, que a 69 
aluna deverá se inscrever na disciplina Tipologias Estruturais e se aprovada, solicitar 70 
antecipação de pré- banca no segundo semestre.(APROVADO). Item 4   – A professora Ana 71 
Carmen esclareceu que trata-se de processo de Trancamento Especial  de Matrícula do período 20182, 72 
por motivo de nascimento do filho da aluna Stephanie Furtado Siqueira, matrícula 215026082, 73 
aberto em 01 de setembro de 2018 e que o processo foi enviado ao CASQ/GEPE que sugeriu Regime 74 
Excepcional de Aprendizagem. A aluna informou, por telefone, que ao comparecer à perícia agendada 75 
foi orientada a solicitar o cancelamento deste processo e solicitar o trancamento especial diretamente 76 
na Coordenação. Continuando, a professora Ana Carmen informou que  deliberou favoravelmente ao 77 
pedido de trancamento especial solicitado pela aluna através de processo relativo ao segundo semestre 78 
de 2018, uma vez que a aluna reside em Itaboraí e seu deslocamento para fazer nova solicitação 79 
diretamente na Coordenação de Curso seria incômodo para ela e seu bebe.  O professor Vinícius 80 
considerou justa a decisão proferida. Todos concordaram com a decisão. (APROVADO). Item 5 – 81 
A professora Ana Carmen  leu despacho do DRAD/PROGRAD sobre o processo 23069.051600/2016-82 
12 de Revalidação de Diploma de Muhanad Aldass.O DRAD/PROGRAD solicitou manifestação 83 
definitiva do Colegiado do Curso, considerando o histórico escolar no qual consta a aprovação na 84 
disciplina TAR00088- Teoria da Habitação considerada como uma exigência para revalidação do 85 
diploma. Todos os membros aprovaram a Revalidação de diplima do requerente.(APROVADO) 86 
Item 6 – A professora Ana Carmen solicitou a criação de comissão para análise do processo 87 
23069.050737/2018-11, de Revalidação de Diploma de Juan Manuel Salmenton Alonso. O requerente 88 
possuí diploma da Faculdade de Arquitectura, Diseño y Urbanismo da Universidad de la República - 89 
Uruguai. O professor Osvaldo Luiz de Carvalho Souza – TAR, se dispôs a presidir a comissão. A 90 
professora Ana Carmen  propôs que os demais membros da comissão fossem indicados pelos 91 
departamentos  TAR e TUR. O Professor Vinícius solicitou que a Coordenação encaminhasse um e-92 
mail para formalizando a solicitação de indicação de membros para integrar a comissão.Todos os 93 
presentes concordaram. (APROVADO) Item 7 - A professora Ana Carmen  apresentou a sugestão 94 
do NDE, em sua 90º reunião ordinária e dando prosseguimento a um trabalho de ajustes no currículo 95 
novo, de que Projeto de Arquitetura V seja considerado como pré-requisito de Projeto de Arquitetura 96 
VII- Habitação Social, assim como a sugestão de que a disciplina Métodos de Pesquisa seja pré- 97 
requisito de Teoria da Habitação. O professor Vinícius disse que não vê uma vinculação entre as 98 
disciplinas Métodos de Pesquisa e Teoria da Habitação, mas ponderou que a analise das ementas das 99 
disciplinas ou a apresentação circunstancida da motivação da sugestão por parte dos  professores que 100 
ministram as disciplinas facilitaria o entendimento. O professor Juarez disse que o assunto já havia sido 101 
analisado outras vezes e que esta mudança estaria relacionada com as mudanças sugeridas para a 102 
disciplina de Teoria da Habitação. O professor Vinícius disse que concorda com a vinculação da 103 
disciplina de Projeto de Arquitetura V com Projeto de arquitetura VII- Habitação Social. A professora 104 
Ana Carmen, considerando não haver discordância quanto ao pré requisito entre PA V e PA VII 105 
sugeriu que este ajuste fosse votado. Todos aprovaram a criação do pré requisito sugerido pelo 106 
NDE (APROVADO). Em relação à vinculação entre Método de Pesquisa e Teoria da Habitação a 107 
professora Ana Carmen sugeriu devolver o assunto ao NDE para melhor fundamentar sua proposta nos 108 
termos apresentados pelo professor Vincius Netto.Todos aprovaram que o assunto deveria retornar 109 



ao NDE para melhor fundamentar a proposta de vinculação das disciplinas. (APROVADO). 110 
Item 8 - A professora Ana Carmen solicitou que a professora Cristina Nacif relatasse a sua solicitação. 111 
A  professora Cristina informou ter se distraído no controle de número de alunos que aceitou oritnear 112 
em TCC e que já havia se comprometido com mais uma aluna e além disso teria interesse no tema que 113 
a aluna está desenvolvendo.Os professores Vinícius e Juarez se manifestaram favoravelmente ao pleito 114 
da professora Cristina. O professor Maurício disse que na medida em que a disciplina Introdução ao 115 
TCC se consolide, e a escolha dos orientadores seja antecipada haverá menor incidência na 116 
extrapolação do número de orientandos.  Todos aprovaram a solicitação da professora Cristina. 117 
(APROVADO) . A professora Ana Carmen relatou a solicitação da professora Luciana Nemer que não 118 
esteve presente à reunião. Trata-se da solicitação e orientação de uma quarta aluna, a orientanda 119 
Camila Crisóstomos  que já cursou TCC no semestre passado. A Professora Ana Carmen informou ao 120 
colegiado que verificou faltarem 165 horas para que a aluna integralizasse as disciplinas optativas em 121 
seu histórico escolar. E que em função disso não via como aprovar a orientação solicitada pela 122 
professora Nemer, uma vez que entendia que a aluna não tinha condições de desenvolver o TCC sem 123 
cumprir a carga horária de disciplinas optativas faltante. O professor Maurício solicitou que o tema 124 
fosse separado em dois assuntos distintos. O primeiro assunto seria sobre a solicitação da professora 125 
Luciana orientar quatro alunos e o outro se a aluna poderia cursar TCC com pendência de disciplinas 126 
optativas.O professor Juarez concordou que são assuntos diferentes. A aluna Camila Crisóstomo, 127 
presente à reunião, informou que estava providenciado processo de equivalência de disciplinas em 128 
intercâmbio realizado por ela, para sanar o problema das disciplinas optativas. A professora Ana 129 
Carmen sugeriu então  que o pedido da professora Luciana Nemer para orientar quatro alunos fosse 130 
analisada pelo Colegiado cosndierando inclusive os demais casos já aprovados pelo Colegiado. Todos 131 
aprovaram a solicitação da professora Luciana Nemer (APROVADO). Em relação à autorização 132 
para que a aluna possa cursar o TCC isso dependerá da análise do processo de equivalência por parte 133 
da Coordenação. Nada mais havendo a tratar a reunião foi encerrada. Eu Myrelly Monyk Borges da 134 
Silva e Silva, secretária, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada por todos, será assinada por 135 
mim e pela professora Ana Carmen Amorim Jara Casco, presidente do Colegiado. 136 
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